## La UNAM presenta el quehacer de los científicos al alcance de nuestros lectores







www.cic-ctic.unam.mx/unamirada

Las relaciones sexuales ocasionales
y no protegidas,
son la causa de infecciones de transmisión
sexual en la población migrante

e calcula que cada año 350 mil mexicanos van a Estados Unidos en busca de mejores condiciones de vida, de los cuales el 80 por ciento llega a ese país de manera ilegal.

Algunos se quedan allá para siempre; otros permanecen durante periodos cortos, aunque cada vez son menos; asimismo hay quienes regresan a México a envejecer, a morir con la familia, o porque padecen enfermedades crónicas, ya que el acceso a los servicios de salud es limitado o nulo en Estados Unidos.

Uno de los problemas relacionados con la salud de los migrantes es el de las infecciones de transmisión sexual, por ejemplo el sida. Durante su viaje a Estado Unidos y una vez establecidos, los indocumentados viven experiencias y condiciones propicias para contraer dichas enfermedades.

Así lo demuestran los estudios sobre migración y sida que lleva a cabo la doctora Marta Caballero, investigadora del Instituto Nacional de Salud Pública, quien ha identificado que los viajeros corren el riesgo de tener relaciones sexuales ocasionales y no protegidas, muchas veces para sobrevivir.

"Para cruzar la frontera ellos viajan en grupos de entre 10 y 12 personas, la mayoría varones, dirigidos por el *pollero*. Este hombre puede pedir sobre todo a las mujeres relaciones sexuales a cambio de no abandonarlas durante el trayecto. También hay casos de sexo por compañerismo y por sobrevivencia, este último ocurre generalmente cuando las migrantes son excluidas del grupo porque no accedieron a relacionarse con el *pollero*, quedan solas en alguna comunidad desconocida y para sobrevivir se involucran sexualmente con hombres que pueden ayudarlas."

El problema es que en los encuentros ocasionales no existe la práctica del sexo seguro, es decir, el uso del condón.

No sólo los migrantes mexicanos enfrentan situaciones de riesgo en su intento por llegar a Estados Unidos, los de origen centroamericano también son vulnerables durante su estancia en México, principalmente las mujeres que sufren violaciones por parte de autoridades y grupos delictivos.

## Nueva vida

Es así

La investigación de la doctora Marta Caballero contempla también los hábitos sexuales que adquieren los indocumentados en territorio estadounidense.

"Los hombres que se establecen en los campos agrícolas normalmente se hospedan en galeones, donde es probable que tengan relaciones sexuales con otros varones, aunque ellos no se autoperciban como homosexuales. Además buscan a trabajadoras sexuales para satisfacer necesidades afectivas, y aquellos que se relacionan con mujeres estadounidenses dicen descubrir formas más liberales de ejercer la sexualidad."

como el migrante puede convertirse en huésped y transmisor del VIH y otras enfermedades sexuales. El problema crece cuando regresan a sus comunidades de origen y tienen relaciones con sus esposas o compañeras que los han esperado por un tiempo.

El uso del condón es complejo entre estas parejas debido a que la confianza, base de las "relaciones estables", queda en duda al pedirlo, incluso pueden suscitarse situaciones violentas que tanto hombres como mujeres tratan de evitar, lo cual pone en riesgo la salud sexual de ambos.

"Estos datos han aumentado la capacidad de acción de las organizaciones que trabajan con migrantes, pero hacen falta políticas gubernamentales que se adapten a las necesidades de las comunidades expulsoras y tomen en cuenta que las condiciones de vulnerabilidad de los hombres y las mujeres son diferentes", señala Marta Caballero.

En el caso de los mexicanos en Estados Unidos, la residencia indocumentada dificulta el acceso a los servicios de salud, en particular la sexual, lo cual aumenta el riesgo de agravar cualquier padecimiento.

"Es necesario lograr acuerdos binacionales. En México se creó el programa Vete sano y regresa sano en comunidades con alto índice de migración, pero necesitamos que del otro lado se haga ese seguimiento", concluye la investigadora.

Los indocumentados mexicanos en Estados Unidos son pri

en Estados Unidos son principalmente hombres solos, en edad activa laboral y sexual.

Escríbenos a cienciaunam@unam.mx o llámanos en el D.F. al 5622-7303

UNAMirada a la Ciencia es una colaboración de la Coordinación de la Investigación Científica de la UNAM, a través de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia. Coordinador: Dr. Carlos Arámburo de la Hoz, Director General: Dr. René Drucker Colín, Coordinador de Medios: Ángel Figueroa, Edición: Juan Tonda, Asistente: Mariana Fuentes, Investigación: Xavier Criou. Fuente: Dra. Marta Caballero, Instituto Nacional de Salud Pública. Texto: Claudia Juárez Diseño: Adolfo González